

## Francisco Javier Rupérez Rubio

Licenciado en Derecho y Periodismo por la Universidad Complutense de Madrid.

Dentro de su actividad política destacan el haber formado parte de la Unión de Centro Democrático (UCD), dirigida por Adolfo Suárez, de la que fue miembro de su comité ejecutivo y secretario de Relaciones Internacionales. En 1989, Javier Rupérez facilitó la integración de la Democracia Cristiana en el recién creado Partido Popular, partido del que fue vicepresidente y miembro del comité ejecutivo hasta el año 2000. Asimismo, ha sido diputado o senador desde 1979 hasta el año 2000. Como diplomático ejerció como Embajador de España ante la OTAN, inmediatamente después de la entrada de España en la Alianza (1982). Fue Embajador de España en EE.UU. entre 2000 y 2004, año en el que a su vez fue elegido director ejecutivo del Comité contra el Terrorismo del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas en Nueva York.

Embajador de España en  
Estados Unidos



Twitter: @JavieruperezEmb



# El lobby AMERICANO del separatismo CATALÁN

Francisco Javier Rupérez Rubio

**E**l lobista en el sistema legal americano es el representante de intereses públicos extranjeros encargado por estos, y a sueldo de los mismos, para influenciar decisiones de las instituciones de los Estados Unidos a favor del ente representado. Es una actividad legítima, cuidadosamente regulada a través del conocido FARA, “Foreign Agents Registration Act”, que desde 1938 establece las normas al respecto. Uno de los principales aspectos de esa regulación consiste precisamente en la publicidad que la misma recibe: cualquier ciudadano puede acceder a la página electrónica del Departamento de Justicia y, bajo las siglas en cuestión, examinar los detalles del lobby por el que haya mostrado interés.

La llamada “Catalonia Delegation USA, Inc.” se inscribió en el sistema FARA en 2014, figurando su domicilio en Nueva York, aunque el que aparecía como jefe de la

delegación tuviera su oficina en Washington D.C., precisamente en un edificio de la calle K en la esquina con la calle 11, el lugar preferido en la ciudad para albergar los despachos de lobbyists. Estaba dirigida por Andrew Davis, en un principio acompañado por una secretaria, Mireia Rozas-Simón, que también solía figurar como adjunta al jefe de la delegación. Aquel, Davis, percibió en 2014 un salario anual de 131.214 \$. Rozas-Simón fue retribuida con 55.000 \$. En 2015 aparece también como adjunto al jefe de la delegación Xavier Vila, al que se le asigna un salario de 70.000 \$ anuales. Rozas-Simón deja la delegación separatista catalana en 2017, en el momento en que brevemente la delegación contrata los servicios del C. G. Emanuel Group, de Carolina del Norte, y a Chris Emanuel, en una relación mantenida solo durante un mes y por el que reciben 5.504 \$<sup>1</sup>.

<sup>1</sup> Para consultar la información disponible en el Foreign Agents Registration Act del Departamento de Justicia de los Estados Unidos, se debe entrar en <https://www.fara.gov> y una vez en la página correspondiente acceder en Fara Home a Document Search. En la casilla Document Type, seleccionar ALL y en Registrant Name seleccionar Catalonia. Las entradas allí reseñadas cubren desde el 7 de abril de 2014 hasta el 11 de octubre de 2017, momento en el que el lobby registra su máxima actividad. En registros anteriores Davis ya aparecía en 2008 como lobista catalán, pero obviamente todavía no había desarrollado la capacidad de acción que más tarde tuvo.

## *Los enviados del gobierno regional de Cataluña reconocen haber realizado actividades y prestado servicio a la institución extranjera denominada “the Government of Catalonia”*

Según las informaciones contenidas en los archivos del FARA, que recogen los datos que han sido sometidos por los responsables del grupo separatista catalán, los gastos totales incurridos por sus actividades entre 2014 y 2017, y que incluyen salarios y *office expenses*, son los siguientes: 58.600,05 \$ en 2014; 551.530,00 \$ en 2015; 790.239,06 \$ en 2016; y 104.646,70 \$ hasta el 3 de marzo de 2017. Lo que arroja una suma total de 2.032.015,81 \$ hasta esa última fecha. Hay que recordar que la susodicha delegación nunca ha contado con más de tres personas, siendo solo dos las que en los últimos registros figuraban como trabajando para la misma. En los formularios del FARA la delegación separatista catalana reconoce que tales cantidades provenían del “Government of Catalonia”.

En los apartados correspondientes del formulario, los enviados del gobierno regional de Cataluña admiten haber realizado actividades y prestado servicio a la institución extranjera denominada “the Government of Catalonia”, y en los anejos correspondientes detallan esos movimientos. Así, en el segundo semestre de 2016, Davis o sus acólitos mantuvieron al menos veinte entrevistas con diversos sectores y personas de la vida pública americana. Entre los contactados, en un contexto que se describe como el de “US-Catalonia Relations”, o “Massachusetts-Catalonia Relations”, o “California-Catalonia Relations”, según el lugar de empleo de la persona visitada, figuran tres

congresistas federales –Marino, Rohrabacher y Weber– varios ayudantes de congresistas, senadores federales y estatales, y altos funcionarios en las oficinas del gobernador de California y del alcalde de Nueva York. Cabe incluso reseñar la visita que realizó Davis a Spencer. P. Boyer, que aparece descrito como “National Intelligence Officer for Europe” en el “National Intelligence Council”. En el primer semestre de ese mismo año, Davis se había entrevistado varias veces con Charles Bouldin, analista de política exterior para España en el Departamento de Estado, con ayudantes legislativos de los senadores y representantes Ron Johnson, Robert Menéndez, Tom Marino, Dave Trott, Curt Clawson y Stephen F. Lynch, con otros letrados del Congreso americano en los comités de asuntos exteriores y, de nuevo, con funcionarios próximos al gobernador de California y al alcalde de Nueva York.

Para la segunda mitad de 2015, Davis había dado noticia al FARA de una actividad que incluía más de cincuenta contactos y entrevistas entre los que llaman la atención las mantenidas con Mary Elizabeth Madden y, en más de una ocasión, con Miriam L. Awad, ambas sucesivamente responsables de la oficina de España en el Departamento de Estado. Ya habían aparecido las entrevistas con el congresista republicano Dana Rohrabacher junto a las mantenidas con el también congresista Reid Ribble y un número importante de las realizadas con los colaboradores de congresistas y senadores federales: Coons, Sires, Lowenthal, Issa, Castro, Weber, Salmon, Zeldin, Cook, Markey, Frankel, Curbelo, Marino, Trott, Weber, Brooks y Johnson. Durante el primer semestre de ese mismo año de 2015, Davis y sus ayudantes habían mantenido contactos, y son más de treinta los que relatan, con la ya citada Mary Elizabeth Madden, del Departamento de Estado, a la que visitan en más de una ocasión, con los directores del *staff* de los congresistas Mario Díaz Balart e Ileana Ros Lehtinen, ambos republicanos, de nuevo con varios altos funcionarios de la oficina del gobernador Brown de California e incluso con él mismo, con ayudantes del senador Corker, con Marcos



El senador Tim Kaine del partido demócrata.

Mandojana, cónsul general de los EE.UU. en Barcelona, con el jefe de gabinete del senador Tim Kaine<sup>2</sup>, con los congresistas Grayson y Meadows y con varios responsables de las comisiones de asuntos exteriores en la Cámara de Representantes y en el Senado y con varios encargados de temas económicos en los estados de Massachusetts y California. Los archivos muestran también variadas entrevistas que representantes del lobby separatista mantuvieron en Madrid con funcionarios de la Embajada de los Estados Unidos.

Entre los políticos, senadores y congresistas, con los que el lobby separatista mantuvo contactos, son mayoría los pertenecientes al Partido Republicano, aunque no faltaran miembros del Partido Demócrata –entre ellos, el senador Tim Kaine, el congresista Joaquín Castro, el senador Ed Markey, la congresista Lois Frankel y el senador Bob Menéndez<sup>3</sup>. Analizando los orígenes de los entrevistados se puede observar una cierta preferencia por aquellos con orígenes hispanos, militancia republicana y/o residencia en Florida. Quedan ya anotados Díaz Balart y Ros

Lehtinen a los que hay que añadir Carlos Curbelo y Lois Frankel. Recientemente el Hispanic Caucus del Congreso, mayoritariamente dominado por miembros del Partido Demócrata, rechazó la pretensión de Carlos Curbelo de formar parte del mismo, aparentemente por su rechazo a la reforma sanitaria del presidente Obama.

Lo que FARA revela sobre las actividades del lobby separatista catalán muestra la incesante actividad que su pequeño cuerpo funcional de la Generalidad separatista ha venido desarrollando en los últimos cuatro años. Davis supo acceder a niveles significativos de la vida política americana, en un esfuerzo por hacer llegar su mercancía secesionista. Evidentemente, los datos del FARA no permiten conocer el alcance e influencia que tuvieron sus intentos pero sí han quedado registrados algunos de sus más dañinos aspectos. Las repetidas entrevistas del separatista Davis con el jefe de gabinete del senador Corker, presidente de la Comisión de Asuntos Exteriores del Senado y figura tan controvertida como influyente en el seno del

<sup>2</sup> Kaine fue el candidato a la Vicepresidencia del país en la candidatura demócrata que encabezaba Hillary Clinton para las elecciones de 2016 y habla fluidamente el español, adquirido en sus tiempos de joven cooperante en Centroamérica.

<sup>3</sup> Caygle, Heather. “Hispanic Caucus denies membership to Republica Curbelo”. *Politico*, 16 de noviembre de 2017. <<https://www.politico.com/story/2017/11/16/congressional-hispanic-caucus-deny-carlos-curbelo-244977>>



Mary Ann Peters, directora de la Fundación Carter.

Partido Republicano, se tradujeron en manifestaciones del propio senador que las autoridades diplomáticas españolas consideraron necesario cortar de raíz.

Y las torcidas opiniones que el 13 y el 14 de septiembre vertieron sobre el tema catalán las portavoces respectivamente del Departamento de Estado y de la Casa Blanca, cierto es que en gran parte debidas a la ignorancia de ambas funcionarias, no pueden ser completamente aisladas de los esfuerzos del lobby separatista. Claro que fue el mismo presidente Trump, con ocasión de la visita a Washington del presidente del Gobierno Mariano Rajoy pocos días después, y las mismas portavoces en ocasiones posteriores y ya debidamente aleccionadas, los que corrigieron ampliamente el tiro y proclamaron sin reservas su apoyo a la unidad de España<sup>4</sup>.

Pocos meses antes el lobby separatista catalán había organizado cuidadosa y cautelosamente una visita a los Estados Unidos

del entonces presidente de la Generalidad de Cataluña Carlos Puigdemont al expresidente Jimmy Carter en Atlanta, lugar donde está situada la fundación benéfica del antiguo mandatario americano. Debidamente alertados de la visita y de sus propósitos, y aun sabiendo que la entrevista ya estaba concertada, la acción institucional española se concentró en impedir que la ocasión no tuviera ninguna repercusión pública, en lo gráfico o en lo escrito. Varias fueron las gestiones oficiales y oficiosas realizadas al respecto. La mía se concretó en un mensaje – texto incluido al final de este artículo– dirigido a la que fuera embajadora americana Mary Ann Peters, directora de la Fundación Carter, en la que le hacía ver el carácter perverso de la visita del catalán y sus consecuencias eventualmente muy negativas para las relaciones entre España y los Estados Unidos.

Seguramente fue uno más entre los esfuerzos desarrollados en aquel momento y, en este caso, obteniendo el resultado buscado: la

<sup>4</sup> Gizzi, John. "Spain's Former Ambassador to U.S. Rips White House, State Dept. Comments on Catalonia Secession As 'Ignorance'". *Newsmax*, 26 de julio de 2017.



entrevista tuvo lugar pero de ella no quedó ninguna constancia. Pero era una de las adicionales muestras de las capacidades de movimiento y agitación que había demostrado el lobby separatista financiado por la Generalidad de Cataluña y dirigido por Andrew Davis.

Las actividades del lobby separatista en los Estados Unidos llegaron a su final en octubre de 2017, inmediatamente después de la decisión del Gobierno español de poner en práctica el artículo 155 de la Constitución. Las últimas actuaciones del lobby, tal como quedan reflejadas en los registros del FARA, se limitan al envío de material escrito proveniente de la Generalidad de Cataluña y relativo todo él a los acontecimientos de aquel momento: referéndum ilegal, declaración de independencia, y manifiesto de Puigdemont. Son comunicaciones dirigidas a lo que normalmente debería ser la lista de beneficiarios del lobby, aunque tal información no figura en el registro. La oficina de Davis ha sido clausurada y despedidos sus integrantes, aunque las funciones puramente de relación comercial de la oficina catalana, contempladas como legales en el Estatuto de Autonomía, siguen desarrollándose.

Más allá de las actividades directamente relacionadas con el lobby en su forma regulada por el Departamento de Justicia y publicado en el FARA, otras proyecciones catalanas en mayor o menor medida asociadas con una voluntad decidida de hacer valer planteamientos políticos de los grupos nacionalistas, son también, aunque sea brevemente, reseñables. La página web de la publicación *El Nacional CAT*, por ejemplo, informa en su número correspondiente al 11 de septiembre de 2017 que son 21 las universidades americanas donde existen centros de enseñanza y

estudio del catalán<sup>5</sup>. El texto señala asimismo que una parte de los gastos de los docentes en esas universidades está cubierto con aportación del Institut Ramon Llull, una entidad pública catalana que contaba en el año 2017 con un presupuesto de 8.395.234,57 euros, en su práctica totalidad aportados por las consejerías autonómicas de cultura y enseñanza<sup>6</sup>.

Durante el año 2013 la Cátedra Príncipe de Asturias de la Universidad Georgetown, en Washington, estuvo ocupada por la catedrática catalana Clara Ponsati. La cátedra está financiada por la Fundación ENDESA y sus titulares, escogidos para desempeñar sus funciones durante un curso, ampliable a dos, lo son por un comité en el que figuran los representantes del Ministerio español de Educación y Cultura. La señora Ponsati, durante su estancia en la capital americana y en declaraciones realizadas a varios medios de comunicación, se proclamó partidaria de la independencia de Cataluña, lo cual, con cierta lógica, llevó a la decisión tomada por el Gobierno español de impedir que prorrogara su estancia en la universidad jesuítica<sup>7</sup>. Clara Ponsati fue nombrada en julio de 2017 consejera de Cultura en la Generalidad catalana, entonces presidida por Carlos Puigdemont. En una rueda de prensa televisada el septiembre de ese mismo año la consejera, extitular de la Cátedra Príncipe de Asturias, tuvo que interrumpir su presentación en español al reconocer que no tenía fluidez en el idioma<sup>8</sup>.

En el caso reseñado de los congresistas cubano americanos asiduamente visitados por Davis y sus ayudantes, las propuestas separatistas encontraron amplio eco y apoyo debido, según los mismos congresistas, a la irritación que les

<sup>5</sup> Nerín, Gustavo. “Es más fácil estudiar catalán en la universidad de EE.UU. que en la de la España castellanohablante”. *El Nacional*, 11 de julio de 2017. <[https://www.elnacional.cat/es/cultura-ideas-artes/estudiantes-catalan-universidad\\_173466\\_102.html](https://www.elnacional.cat/es/cultura-ideas-artes/estudiantes-catalan-universidad_173466_102.html)>

<sup>6</sup> Institut Ramon Llull <<https://www.llull.cat/catala/home/index.cfm>>

<sup>7</sup> “Una profesora catalana en Georgetown insulta a España y se queja de que la echen”. *Libertad Digital*, 25 de abril 2013. <<http://www.libertaddigital.com/espana/2013-04-25/una-profesora-espanola-en-georgetown-pide-la-independencia-de-cataluna-1276488471/>>

<sup>8</sup> “La consellera de ensenyanza de la Generalitat se disculpa por quedarse sin palabras en castellano durante una rueda de prensa”. *Antena 3*, 1 de septiembre de 2017. <[http://www.antena3.com/noticias/espana/la-consellera-de-ensenanza-pide-disculpas-por-quedarse-sin-palabras-en-castellano-durante-una-rueda-de-prensa\\_2017090159a99dcf0cf27a5b1bcc4723.html](http://www.antena3.com/noticias/espana/la-consellera-de-ensenanza-pide-disculpas-por-quedarse-sin-palabras-en-castellano-durante-una-rueda-de-prensa_2017090159a99dcf0cf27a5b1bcc4723.html)>

producía la actitud supuestamente benévola del Gobierno español con respecto a la Cuba castrista. Es interesante anotar en ese contexto el sorprendente artículo publicado en el diario de *Miami Nuevo Herald* en diciembre del año 2017 por el conocido periodista y escritor de origen cubano y habitual residente en Madrid, Carlos Alberto Montaner, en la actualidad presidente del Interamerican Institute for Democracy en Miami, proponiendo que la cuestión catalana sea resuelta por un divorcio amistoso entre España y la región díscola<sup>9</sup>. Si hubiera sido directamente encargado por el aparato de comunicación y propaganda de la Generalidad no lo hubiera escrito de otra manera.

Otro personaje a tener en cuenta en el despliegue de simpatizantes separatistas en los Estados Unidos es el muy conocido Arthur Brooks, presidente del influyente *think tank* conservador America Enterprise Institute, buen conocedor de Cataluña por sus anteriores actividades profesionales y casado con catalana independentista. Ferviente partidario de la secesión regional, Brooks ha terminado por condicionar sus relaciones con el mundo político o intelectual español a sus convicciones separatistas. El que fuera corresponsal de *La Vanguardia* y de *El País* en Washington, Marc Bassets, describe con precisión al personaje en su reciente libro *Otoño americano*<sup>10</sup>. Y en el catálogo por necesidad breve de tales caracteres cabe añadir el de Arturo Sarukhan Casamitjana, que fuera embajador de Méjico en los Estados Unidos a final de la primera década del 2000 y que, seguramente influido por el origen materno filial, de indudable raíz catalana y resultado del exilio durante la guerra civil española, profesa sentimientos separatistas tan profundos como lo son sus sentimientos antiespañoles. El ex embajador trabajó un tiempo en la conocida firma de relaciones públicas y consultoría Podesta y actualmente, en niveles no muy conocidos, dirige su propia empresa similar. Ambos, en sus diferentes perspectivas y alcances,

---

*Bien mirado,  
todo es lobby,  
y los separatistas  
catalanes en los  
Estados Unidos  
han sabido  
aprovecharlo al  
máximo de sus  
posibilidades*

---

han sido mercancía habitual y apreciada por el separatismo catalán en los Estados Unidos, bien en la formalidad del lobby que el FARA reconoce, o en la informalidad de los que, sin figurar en él, están dispuestos a echar una mano. En el fondo, y si bien se mira, todo es lobby, y los separatistas catalanes en los Estados Unidos han sabido aprovecharlo al máximo de sus posibilidades. Hasta que el Gobierno español decidió impedir el flujo de los fondos provenientes del fisco nacional con el que se estaba subvencionando la ruptura constitucional. Todos los datos aquí recogidos, y otros que seguramente irán apareciendo en sucesivas investigaciones, constituyen el armazón de una experiencia imprescindible: la de conocer en detalle las manipulaciones de los que estiman su derecho a la reclamación tribal. O lo que es lo mismo: cómo a través del FARA se adquiere la sabiduría.

<sup>9</sup> Montaner, Carlos Alberto. "Ensayo para un divorcio civilizado". *El nuevo Herald*, 15 de diciembre de 2017. <<http://www.elnuevoherald.com/opinion-es/opin-col-blogs/carlos-alberto-montaner/article190009834.html>>

<sup>10</sup> Bassets, Marc. *Otoño Americano*. Barcelona: Editorial Elba, 2017, pp. 93-97.



Arthur Brooks, presidente del America Enterprise Institute.

### *Carta a Mary Ann Peters, directora de la Fundación Carter 4/12/ 2017*

“I am writing to you on a matter of concern for the Spanish Government and people.

I have learned that in the very near future Mr. Puigdemont, the Head of the Catalan Regional Government, will be visiting the Carter Center in Atlanta, to participate in a conference dedicated to the situation in Colombia.

As you probably know, Mr. Puigdemont's expertise in Colombian matters is non-existent and most likely you have already been informed by the Spanish Embassy in Washington DC of the Catalan politician's intentions, which are to transmit back to Catalonia the impression that he and his separatist colleagues are receiving an audience and help from distinguished international figures, in this particular case, from those associated with the Carter Center and from President Carter himself.

Mr. Puigdemont activities, which have been rebuked by the Spanish Constitutional Court several times, intend to promote the breaking up of Spanish national unity, as it is

described in the 1978 Spanish Constitution. This would bring about instability and confusion in our country and in the rest of Europe at a time when such criminal moves can in no way be justified: never before have Spaniards, including Catalonians, experienced more freedom, justice and prosperity in our history than today.

The Spanish Government has asked me to join them in their concern and I do so wholeheartedly, recalling the times when President Carter threw his support to nascent Spanish democracy in 1977, when Prime Minister Suarez visited Washington DC, and I was his Chief-of-Staff, and later on, when as Spanish Ambassador to Washington I visited with President Carter in Atlanta to obtain from him, as we did, understanding and help in our fight against the terrorism of ETA.

I am sure you would understand and share our concern not to let the separatists give the impression that the outside world shares or promotes their misguided and unjustified claims. It is in this spirit that I have taken the liberty to write to you. Indeed, I am ready and willing to share with you at the Carter Center, and with President Carter himself if he wishes so, all the information and details you may need.”